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士都知道，想靠大众化的进销存系统管理企业，只会越管越

乱。作为一个加工工艺复杂、配件繁多的行业，连边角料管

理这种细碎的事情都不能忽视，而金盛在走了不少弯路后，

终于摸准了适合自己企业的信息化脉搏。 浙江金盛家具有限

公司(以下简称金盛家具)在信息化方面是同行中走得较快的

一家企业，在进行了多年的摸索之后，终于凭着积累的经验

走出了适合自己的信息化之路--所有改革以理顺管理为核心

，应用简单的ERP平台实现高效的物流管理。与之形成鲜明

对比的是，当年和他们同期开业的几个家具厂早已不复存在

了。 处处贯彻“管理” 1996年，现任金盛家具董事长的王志

军离开了打工5年多的家具厂，带着几个老乡开始了艰难的创

业路。由于打工没攒下多少钱，王志军只能东拼西凑搞“融

资”，最后借钱买了一套二手设备才算让厂子正式开工。 

在1996年厂子刚开工的时候，正值板式家具在国内流行，王

志军也计划将生产重心转向这个利润颇高的领域。但是问题

来了，由于流动资金不足，只够买3套家具用的高品质木料，

或者4套家具用的中档木料。当采购人员打电话回厂询问王志

军意见的时候，他得到了很果断的回答，那就是质量第一。 

金盛家具的业务就从这三套板式家具做起，滚雪球般越做越



大，到1998年，已经发展成为当地小有名气的家具厂。 王志

军说金盛家具能被用户接受的根本在于质量管理严格，同时

物流与工厂的衔接也很完美，这也是他们之后在ERP系统中

继续贯彻的思想。 成功转型带来思考 从1998年起，国内板式

家具的竞争已经进入白热化阶段，不少企业倒闭或者转产。

那时候企业想生存下来，只有两条路：第一是扩大规模，成

为当地乃至地区的领导企业，掌握话语权和定价权；第二是

开发新市场和新产品，争取让消费者认可。由于刚开工两年

的金盛家具并不具备行业领导者的能力，王志军开始考虑让

金盛家具进行一次生产的转型。 小企业的转型往往是很轻松

的，王志军说当年他就是直接拍板买了套日本的设备，专攻

中式实木仿古家具市场，在当时板式家具泛滥的市场中独树

一帜，销量激增，甚至同日本、加拿大、美国的家具商也有

了合作。 这次成功的产品转型给王志军带来的不只是欣喜，

更多的还有思考。作为当时的厂长，王志军意识到自己是沾

了企业规模小的光，靠快速转型带来的竞争力给厂子装了个

短期助推器，可一旦那些重量级的家具企业也开始产品转型

，自己的优势会立刻丧失殆尽。 要想让厂子继续快速发展下

去，就必须牢牢抓住现有客户之后再去开发新客户，同时保

证领导层不做错误决策，保障企业平稳而快速的发展。这靠

的只有两个：质量和管理。质量还好说，管理到底该怎么提

升？ 信息化摸索前进 由于没有成熟的经验可以借鉴，金盛家

具在信息化建设初期走了不少弯路，事倍功半。但这个经历

给金盛的领导层积累了足够丰富的应用经验，同时也给了他

们足够的时间去思考信息化究竟是如何实现的。 1998年，金

盛上马了一套大众版的进销存管理软件。这套以财务为核心



的管理系统发挥了它应有的效用，但王志军却提出换掉这套

系统，因为他已经意识到这种大众化的进销存系统根本无法

满足家具制造行业的质量控制与物流控制两大核心。 之后王

志军任命了一名业务骨干和一名财务人员做信息化小组的顾

问，他觉得，只有对生产和经营有丰富经验的人才能提出实

际的需求，才能做出满足自己需求的软件。 为了避免重蹈覆

辙，金盛家具给自己的信息化系统设定了一个中心、两个基

本点，那就是以品质和物流管理为中心，软件功能必须强大

、二次开发必须简化。此后金盛家具的信息化尝试都是围绕

着这些原则开展的，而且效果还不错。 初涉ERP 2000年的时

候金盛家具又引进了几台德国的机器，德国人的严谨态度给

王志军等公司领导层留下了深刻印象，德国人在家具业的领

导者地位也让金盛人羡慕。买来可几台新机器是不是就意味

着产品天下无敌了？ 此时的金盛家具，由于规模扩大、员工

增多，生产基地也早已不止一个，严重被信息不畅的问题所

困扰。王志军和信息化顾问商讨后决定，试水ERP系统。 这

个想法在当时看起来有点疯狂，因为ERP高昂的系统费用和

每年的维护费用并不是金盛家具这样的小企业能负担得起的

。这样的顾虑金盛家具的领导层并不是没有，因此在选型时

即为谨慎，经过多家比对和多次论证后，选择了一款国内软

件企业的ERP系统。 王志军说当时买这套ERP系统主要是因

为它便宜，但他也承认当时没预料到这套系统能帮金盛家具

那么大的忙。 金盛家具的二次信息化在2004年正式启动，由

于家具行业的特殊性，需要对ERP系统进行大量二次开发。

此时国内ERP企业的灵活性优势体现了出来，他们快速为金

盛定制了产品用料模块、工艺管理模块、边角料模块和物流



管理模块。由于金盛家具当时是该ERP企业的第一个家具行

业客户，这家企业几乎动用了所有技术骨干为金盛打造了一

套贴身的ERP系统。当然，他们也是为了给自己收集模块样

本，但这种双赢的模式令双方都非常满意。 从此金盛家具逐

步转向了信息化管理的道路，对家具行业ERP应用的探索也

在深入。王志军介绍说，家具行业产品结构异常复杂，例如

库房等部门是按包件进行管理和统计，而销售部门则是按照

成品进行管理，库房统计数据和销售数据的不一致一直以来

都是家具企业成本核算的难题，已经变成了行业瓶颈。而且

由于进销存数据混乱，还会带来财务核算的混乱，使得成本

预估非常困难。 在向ERP服务商提出大量类似的问题后

，ERP系统的二次甚至三次开发就显得尤为重要。新开发的

财务核算模块考虑到了库房与销售部门的传统习惯，结合生

产模块的部分信息，自动进行成本预估。仅这一个改进，就

让金盛家具的成本核算误差降低了70%以上，大大避免了浪

费等情况发生；新开发的边角料管理模块也不再将边角料仅

仅当作垃圾管理，而是根据生产模块的部分信息进行价值评

估，将可再生的边角料进行二次利用。“比方说你可以先把

整木头加工成家具卖了，再把切下来的边角料和锯末加工成

高密度板，再做家具”，王志军这样举例；新开发的物流模

块不但增强了送货时的调度功能，还根据库房和销售习惯的

不同，分成了进、存物流和销物流两个子模块。这两个子模

块可以根据生产模块和边角料模块的部分信息自动换算，得

出较为准确的进销存数据，并对财务模块产生影响。 高速成

长和活力 随着信息化应用的深入发展，金盛家具迎来了业务

的高速增长，几年前就把业务扩展到了海外。王志军把公司



的活力归功于信息化建设带来的四大功劳： 1 库存准确率、

订单追踪准确率有很了大提高，而准确的库存统计可以有效

降低资金成本； 2 生产计划可以和采购计划高速协调，可以

大大避免订单延期的情况发生。大量自动生成的表单可以降

低人工成本，缩短生产周期； 3 规范化管理可以降低企业的

管理风险； 4 信息共享带来极大便利，公司管理层可以根据

共享信息快速做出判断，而员工也可以快速得到管理层的最

新决策，并作出反应。 现阶段的难题 虽然金盛家具的ERP应

用效果良好，但也存在不少应用难题，需要金盛和ERP服务

企业共同来解决。 首先是出口骤减给公司带来很大的资金压

力，而转内销则会因为文化差异影响销量。王志军说他正努

力通过电子商务的方式向国外家具上推销库存产品。 其次是

供应链还属薄弱，近期国际木材价格上涨使得家具价格整体

上扬。对家具制造企业来说这并不是好消息，如何用ERP系

统保护脆弱的供应链？目前金盛家具还没有答案。 还有一个

是人才储备不足。ERP应用骨干必然是生产骨干，而家具企

业人才奇缺，这是很多家具企业管理层都公认的问题。据不

完全统计，在中国的家具企业中，专业技术人员比例还不

足3%。 金盛家具的硬件设施也不足，部分影响了ERP系统的

效能发挥。现在金盛家具只有两台破旧的服务器和几十台电

脑，而且公司的电脑比较分散，有的分厂的电脑和总公司是

通过Internet实现的连接，这样不但有信息安全的问题，还给

维护造成了困难。为此王志军正考虑上一套局域网管理平台

，用来远程维护电脑，并保证统一升级管理，这个局域网平

台不但能优化网络资源，还能确保Internet(广域网)和Intranet(

局域网)的使用安全。 王志军说现在的库房管理还没法做到无
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